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LIGUE NOUVELLE-AQUITAINE DE JUDO, JUJITSU, 
KENDO ET DISCIPLINES ASSOCIEES 

_____________________________________________________________________________ 

 
 

SYNTHESE DU RETOUR D’ENQUETE DES CLUBS – MAI 2020 
 
 

Rappel du premier sondage des clubs (demande DTN, avril 2020) : 
Il s’agissait d’un dialogue direct (30’ en moyenne) avec les clubs conduit par l’Equipe Technique 
Régionale, avec un retour positif des clubs sur ces échanges. 
 Bilan statistique : 430 clubs contactés sur les 513 clubs de judo, soit 83,82% des clubs 
affiliés de NOUVELLE-AQUITAINE. 
 Tendances dégagées : 
 Une préoccupation majeure des clubs était l’impact du confinement sur le schéma économique 
associatif avec la perte ou la diminution de recettes et les craintes des clubs employeurs sur leur 
capacité à maintenir l’emploi. 
 Les clubs exprimaient une envie de reprise et un sentiment de confiance, grâce à une bonne 
organisation du maintien du contact avec leurs adhérents, et malgré une forte inquiétude sur la 
dynamique de reprise d’activité en raison de l’incertitude du contexte sanitaire (durée, risque…). 
 Demandes exprimées : 
 Laisser du temps aux clubs pour reprogrammer des actions répondant aux attentes identifiées 
de leurs adhérents, notamment les remises de grades. La reprise en club reste la priorité. 
 Disposer d’un référentiel ou argumentaire fédéral pour les bonnes pratiques post-confinement. 
Cet outil évolutif a été créé depuis. 
 Envisager des stages de remise en forme après la période d’inactivité. 
 Prioriser les catégories « jeunes » et laisser l'initiative aux clubs organisateurs. 
 Décaler les dates habituelles du SNR pour prioriser les forums de rentrée encore plus importants 
cette année. Possibilité validée depuis. 
 Envisager des examens de grade par vidéo. Le principe a été acté. 
 Bilan du sondage : il y avait encore beaucoup trop d’incertitudes et un manque de recul 
pour exprimer des choix précis ou définir une stratégie. 
 
 

Actualisation des données, enquête fédérale, mai 2020 (mail) : 
 

 Généralités : 
 
259 réponses pour la NOUVELLE-AQUITAINE (soit 45,84% des 565 clubs), dont 132 clubs déjà 
contactés (confirmation de la satisfaction unanime pour cette démarche) et 127 clubs non 
contactés jusqu’alors. 
Explications du delta : les clubs de kendo et DR ont été contactés sur cette 2ème vague et certaines 
réponses « judo » ont été faites avant les contacts post-1ère enquête. 
 
Remarques importantes : 
Pour l’ensemble des 12 comités du territoire NOUVELLE-AQUITAINE, des clubs ont répondu 
« non » à la question « avez-vous été contacté depuis le début du confinement par une instance 
fédérale (cadre ou élu) ? » alors qu’ils ont bien été en relation fédérale directe, soit avec le CTF 
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lors de la 1ère enquête, soit avec un élu de l’OTD, voire les deux. Explications : les différentes 
personnes contactées (professeur/président) n’ont pas ou plus communiqué entre elles, ou 
l’interlocuteur du club a réduit la dimension fédérale à l’échelon national et a occulté les échelons 
locaux, comité ou ligue. Quelques interlocuteurs de clubs n’ont pas non plus donné suite aux 
messages laissés. Enfin, dans un comité, un club non affilié depuis plusieurs saisons a été contacté 
et a répondu. 
 
12 clubs recensent au moins 16 cas de COVID-19 parmi leurs adhérents depuis la fermeture 
du club, soit un pourcentage de 0,03% de la population judo, inférieur aux statistiques générales 
de l’ARS au 05/05/2020 soit 0,08% de la population totale de NOUVELLE-AQUITAINE. 
Durant le confinement, 238 clubs (soit 91,89% des répondants) ont entretenu des liens avec 
leurs adhérents. La tendance d’avril est largement confirmée et il faut souligner l’importance 
d’Internet (mails, sites, visioconférences ZOOM ou SKYPE, partages de vidéos) et surtout des 
réseaux sociaux (Facebook, Instagram, WhatsApp) et à un moindre degré des technologies 
plus classiques (téléphone, SMS, newsletters). Dans la très grande majorité des cas, tous les 
effectifs du club ont été contactés, avec des retours inégaux. 
Pour comparaison, ce phénomène de déperdition a été aussi constaté dans les cursus scolaires à 
distance. 
 
 

 Perspectives de reprise de l’activité : 
 
96 clubs (24%) envisagent de reprendre au plus tôt et avant la fin de l’été, en fonction du contexte 
sanitaire, 63 clubs (24%) sont calés sur un démarrage classique en septembre, et 100 clubs 
(39%) sont dans l’incertitude totale quant à la date de leur rentrée. 
165 clubs envisagent de repartir avec des cours ou des stages, 14 avec des séances en extérieur, 
vidéos, grades et 80 n’ont pas envisagé de forme de reprise. 
Pour lever l’incertitude, au fur et à mesure de l’évolution du contexte sanitaire, il sera donc 
important de bien communiquer sur ce qui devient possible de faire, et comment. 
 
Sur la capacité du club à organiser une reprise d’activité adaptée aux consignes de sécurité 
sanitaire, 41% des clubs estiment que cela sera très difficile, 38% difficile, 16% assez difficile, et 
5% pas difficile. 
D’où la nécessité d’informations claires et détaillées sur des modalités pratiques de reprise. 
 
 

 Projection sur l’évolution des effectifs en 2020/2021 : 
 
82 clubs (32%) ne se projettent pas, 79 clubs (30%) espèrent un maintien des effectifs ou mieux 
et 98 clubs (38%) envisagent une baisse significative de l’ordre de 10% à 50% des effectifs. 
 
 

 Incidences financières : 
 
15% seulement des clubs ont procédé à des remboursements partiels de cotisation. Pour 
la rentrée, 11% des clubs envisagent une augmentation du montant des cotisations et 22% une 
baisse du montant des cotisations. 
L’incertitude du contexte justifie le « statu quo » financier. 
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Pour le maintien du niveau de subvention, 22% ont un engagement de la municipalité et 11% 
ont un engagement du Conseil Départemental. 
Données à relativiser, notamment en raison du report du 2ème tour des élections municipales. 
 
83% des clubs ont des recettes de partenariats, 68% pour des montants de moins de 300€, 
19% entre 300€ et 1500€ et 13% plus de 1500€. 8% des clubs n’ont que 1 mois de trésorerie, 
58% de 2 mois à 6 mois et 38% plus de 6 mois. 
Il n’y a pas de corrélation avec le salariat ou le bénévolat. 
 
 

 Impact de la crise sanitaire COVID-19 sur la situation des clubs : 
 
Pas ou peu d’impact pour 38% des clubs. Pour les clubs impactés, il s’agit de perte de recettes 
commerciales pour 22%, de remboursements ou de reports de cotisations pour 14%, de non 
encaissement de cotisations pour 14%, du maintien du salaire de l’enseignant à 100% pour 5%, 
de la baisse de subvention ou de partenariat pour 7%. 
 
 

 Statut des enseignants : 
 
Cet item ne recouvre visiblement pas les mêmes réalités pour tous car l’exploitation statistique 
des réponses des clubs ne correspond pas exactement d’une question à l’autre. 
Les enseignants des clubs ayant répondu ont le statut de bénévoles pour 29%, salariés pour 
45%, prestataires de service (GE ou autoentrepreneurs) pour 10% et 16% cumulent bénévolat 
et salariat. 67% des clubs ont un enseignant professionnel, 31% bénévole et 3% des clubs ont 
les 2 statuts. Le judo représente l’activité principale pour 55% et une activité accessoire pour 
45%. 94% sont rémunérés par le club, 3% par une collectivité et 3% ont une rémunération 
mixte. 
 
41% des enseignants tous statuts confondus auraient été un temps en chômage partiel avec 
seulement 13% rémunérés sur d’autres missions pendant cette période. 
La proportion est importante par rapport au 1er sondage, mais la question faisait bien référence 
aux critères du Ministère du Travail. 
 
 

 Continuité des clubs : 
 
Dans 7% à 9% des clubs, l’enseignant serait en voie de quitter le club. Dans cette situation, 36% 
des clubs concernés ont déjà trouvé un successeur et 73% ont sollicité une aide fédérale pour ce 
problème (attention : les données chiffrées ne se recoupent pas). 
 
Les difficultés de recrutement proviennent autant des exigences de qualification que du 
manque d’enseignants disponibles ou de problèmes financiers. 
 
69% des clubs envisagent des difficultés financières pour la prochaine saison sportive, due 
dans 100% des cas à une spirale : baisse des adhérents licenciés, donc des cotisations, avec 
risque de perte de sponsors ou de partenaires, d’où des difficultés à payer l’enseignant. 
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 Avenir des clubs : 
 
Une éventuelle baisse des licences serait très difficile pour 35% des clubs, difficile pour 45%, 
pas trop difficile pour 19%, pas difficile pour 5%. 
Données à interpréter avec prudence car pas forcément en corrélation avec les espoirs de 
croissance annoncés par certains clubs, ou alors l’évolution des licences a été appréciée au plan 
national ? 
 
Le niveau des ressources financières de l’an prochain risque de mettre les clubs en très 
grande difficulté pour 31%, en grande difficulté pour 38%, en difficulté pour 24% ou pas en 
difficulté pour 7%. 
 
Le maintien dans l’emploi des salariés risque d’être très difficile pour 18% des clubs 
concernés, difficile pour 30%, assez difficile pour 29%, pas trop difficile pour 23%. 
 
 

 Lien avec la FFJDA : 
 
L’information fédérale est suffisante pour 75% des clubs, et insuffisante pour 25%. 
Dans ce cas, sur ce qui est souhaité, 84% des réponses exprimées concernent le protocole de 
reprise de l’activité : besoin d’informations pratiques, précises, concrètes : quand et comment 
reprendre ? de quelles aides financières peut-on bénéficier ? fournir un kit masques et gel, 
chômage partiel… 
 
Pour le reste, les 16% abordent diverses autres problématiques ou des aspects incidents, par 
ordre décroissant : gratuité ou réduction tarifaire pour la licence, améliorer la communication de 
la FFJDA avec les clubs, davantage de contact de la part du comité ou des OTD, davantage de 
vidéos, moins de sportif et plus d’informations sur la vie des clubs, définir le statut de l’enseignant, 
soutenir les dirigeants. 
 
Qu’attendent les clubs de la FFJDA ?  
Une vaste campagne de communication ciblée pour 47%, une baisse tarifaire de la licence ou de 
la cotisation club pour 19%, une aide pédagogique (vidéos, contenus de séance adaptés) pour 
13%, une aide financière pour 11%, un accompagnement local sportif, technique ou institutionnel 
pour 7%, une aide en équipement pour 3%. 
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